
議員倡現金津貼試行延長3年
民間扶貧峰會探討解決住房及貧窮等問題 基層憂「簡樸房」租金貴

香港社會服務聯會及社福抗貧聯盟昨日舉行民間

扶貧高峰會暨交流日，以「無窮之線」為題討論解

決住房、在職貧窮等議題。出席的基層巿民均認為

住屋問題重要，擔心取締劣質劏房後，未能負擔

「簡樸房」租金，並期望能盡快分配公屋單位。出

席的立法會議員亦關注北區劏房戶生活現狀，期望

政府在各區均勻分配資源，在北區增設社區客廳，

並希望政府為「簡樸房」訂立起始租金，以及把現

金津貼試行計劃延長3年，而政府在香港經濟下行

情況下應加大投入，非優先向基層市民開刀。有學

者則希望政府重推貧困線，幫助量化香港貧困情況

以精準扶貧。 ●文 / 圖：香港文匯報記者 洪澤楷
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民間扶貧高峰會昨日在大埔六鄉學習園地舉行，現場設
有13個公眾教育攤位，涵蓋劏房戶、照顧者低收入青

年及長者問題等不同政策範疇。社福抗貧聯盟表示，活動透
過探討量度貧窮的方法，期望令參與者更立體地了解低收入
階層的現狀及成因。
房屋方面，現場有基層市民表示現時「簡樸房」標準模
糊，期望政府訂立清晰人均面積，而她擔憂未來業主因把劏
房改建成「簡樸房」後，成本轉嫁租戶身上，需要承擔更高
昂租金，即使申領綜援也未能應付，「現在小朋友教育、生
活成本太高，如果政府削減福利，唔知未來應怎麼辦。」

市民盼縮短公屋上樓時間
另一位市民林女士已輪候公屋7年，她表示租住的劏房空

間狹小，兒子經常趴着看書做功課，導致脊柱側彎，期望政
府再進一步縮短公屋輪候時間，令基層巿民早日上樓。
另有市民表示，由於公屋入息標準過低，其兒子半工讀獲
取收入後，自己為了不超過家庭入息限額，只能放棄工作。
勞聯立法會議員林振昇希望，即將於6月到期的現金津貼

試行計劃延長3年，令簡約公屋住戶全數上樓後才改變，以
減輕基層市民負擔，同時建議政府完善簡約公屋附近的交
通、教育等配套，便利居民需要。
社會福利界立法會議員狄志遠則關注「簡樸房」規管問
題，擔心「羊毛出在羊身上」，取締劣質劏房變相增加住戶
租金，冀政府積極訂立起始租金標準。

建議均勻分配資源 北區設社區客廳
新民黨立法會議員容海恩則關注北區劏房戶問題，期望政
府均勻分配資源，於北區設立社區客廳。
另外，扶貧委員會2013年公布首條官方貧窮線，衡量每年
貧窮人口及趨勢，但2021年至今已有4年未有再公布貧困
線。聖方濟各大學湯羅鳳賢社會科學院院長黃於唱表示，公
布貧困線與政府現時提倡的精準扶貧沒有衝突，認為設貧困
線才能清楚分辨劏房戶、長者戶、失業戶等貧窮比率較高的
社群，以便更好地精準扶貧。
狄志遠亦認同設定貧窮線，希望政府不但只關注長者及劏
房戶，也應該關切長期病患者、SEN學童、失業者等邊緣貧
困的人。
立法會議員張欣宇則認為，政府現時面對經濟下行與財赤
的挑戰，「政府應該從行政費用上節流，而不是優先向市民
開刀。」

香港文匯報訊（記者 洪澤
楷）香港有不少婦女因為要照顧
子女或長者而無法工作，未能釋
放勞動力。本港雖有不同類型的
幼兒照顧和社區保姆等服務，社
署去年底亦擴展長者日間暫託服
務網絡，惟仍未能滿足需求，出
席高峰會的立法會議員則倡議特
區政府再增加託兒服務，紓緩照
顧者的壓力。
有基層市民昨日在扶貧高峰會
上表示，期望外出工作賺錢，惟
孩子乏人照料，故希望學校能將
放學時間推遲至晚上6時，令她
們這類母親有更多時間擔任正
職。
另有市民在高峰會上表示，其
中一名兒子有特殊學習需要，另
有一名較年輕兒子要照顧，以致
她不能外出工作，她批評照顧者
沒有津貼，也沒有人關心。
立法會議員張欣宇表示，自己
是一位有3個孩子的父親，深切
感受到照顧者並不易做，他倡議
特區政府未來考慮再增加託兒服
務。

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）香港有近40萬
名雙程證探親家長，長期在港照顧雙非子女。有
單親的雙程證媽媽昨日在民間扶貧高峰會上表
示，現與患有過度活躍症的兒子居於不足80平
方呎的劏房，由於持有雙程證而無法在港工作，
只能依靠兒子申領綜援過活，期望政府放寬工作
限制，以免60歲後再次成為政府負擔。有立法
會議員認為，香港缺乏勞工，可適時放寬有關家
長的工作限制，減低該類家庭對綜援的依賴。
40多歲的單親媽媽黃女士，十多年前與香港

丈夫結婚，雖有婚姻關係，惟丈夫遲遲不願為她
簽署單程證同意書，令她只能以雙程證探親身份
來港，兩人2013年底分居，去年正式進入離婚
程序。她向香港文匯報表示，丈夫明確表示不會
負擔兒子的生活費，令她倍感憂心。

靠綜援度日 向親戚借錢

由於缺乏經濟來源，她只能持雙程證來港照顧
患有過度活躍症的兒子，兩人居於深水埗一間不
足80平方呎的劏房，僅靠兒子微薄的綜援金度
日。為了孩子的學習，她不得不向親戚借錢以支
付兒子補習費，「網課轉實體課，孩子的中、
英、數都要補課，現在差不多有兩三萬元負
債。」
黃女士希望政府考慮給予離異的單非家長工作
權利，紓緩家庭壓力，她表示自己正值壯年，期
望可在港工作補貼家用，惟香港現行法例下雙程
證沒有工作權利，只能留待60歲才能以單程證
形式來港，但擔心到時或成為政府的負擔。她亦
曾考慮申請以外勞身份來港工作，惟因中介費高
昂，加上外勞只能居於獲安排的宿舍，令她難以
照顧兒子，故最後放棄。
立法會議員江玉歡昨日向香港文匯報表示，單
非家庭問題存在多年，香港如今缺乏勞工，可適

時開放工作限制予此類家長，「你要佢哋去攞綜
援，不如開放畀佢哋做嘢（打工）。我之後會喺
立法會嘗試帶出呢個議題，希望呢項政策愈快愈
好，因為佢哋有呢方面嘅需要。」

議員冀准雙程證家長留港打工

◀現場設有多個公眾教育攤
位，涵蓋劏房戶、照顧者、低
收入青年及長者問題等不同政
策範疇。

▲林女士表示，她居住的劏房
面積狹小，兒子經常趴着看書
做功課，導致脊柱側彎。
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內地媒體報道，1 月 5 日發表人工智

能（AI）模型的 DeepSeek，2 月 5 日就在

香港正式註冊成立兩家企業，指香港在

人工智能發展上的優勢鮮為人知。另深

圳昨日公布將設立100億元人民幣的人

工智能和機器人產業基金，開放100個

應用場景，助產品研發技術迭代。內地
AI龍頭DeepSeek看好香港AI發展優越
環境、選擇香港布局國際化策略，啟示
香港要主動向國際宣講好香港AI優勢，
積極爭取國際AI龍頭企業進駐香港，以
此吸納國際頂尖AI人才來港。特區政府
並可借鑒內地扶持AI產業壯大經驗，開
放更多應用場景，壯大香港AI產業。

內地媒體詳列的香港在 AI 發展上鮮

為人知的優勢包括：一是研發實力和人

才優勢，科大、港大、理大、城大這4

所大學的數據科學與人工智能專業都進

入了全球前 40 名，特區政府設立了

「AIR@InnoHK」平台聚焦發展 AI 及

機器人科技，成立了16家研發中心，高

層次人才集聚度超過全球大多數城市；

二是 AI 企業眾多優勢，科學園及數碼

港集中了800多家AI企業，政府引進辦

引進的重點企業有24家屬於數據科學與

AI類別、佔比超過三成；三是資金支持

優勢，包括100億元的創科產業引導基

金、30 億元的 AI 資助計劃資助各界使

用數碼港 AI 超算中心的高階算力服務

等；四是規則制定走在世界前列，如

《人工智能道德框架》等，而「一國兩

制」優勢有利於香港與內地城市攜手開拓

海內外市場等。內地主流媒體高度讚揚香
港在AI發展上具有世界領先優勢，對香港
AI發展是極大鼓舞，這也提醒香港，要主
動並以創新思維對外宣講香港AI優勢。

應該說，特區政府對外宣講香港創科優

勢，是非常注重且花了很多心血。以AI宣

講為例，政府投資推廣署已在網站設有

「釋放人工智能力量：進駐香港拓展創科

宏圖」專頁，推介香港為AI企業的首選領

地，有穩健的AI企業融資環境、世界一流

AI基建與人才、數碼港人工智能超算中心

提升研發能力、政府政策鼓勵探索AI機遇

等。創新科技及工業局局長孫東亦多次在

立法會及論壇上推介香港在協助企業善用

人工智能技術上的作為。但對比內地在宣
講自身優勢上的創新做法，如舉辦國際性
論壇、組織央媒採訪團採訪、政府組織龍
頭企業到海外推介招商等，顯示香港在敏
銳把握潮流風向、對優勢的宣傳包裝上，
仍有不少提升空間。

特區政府可主動走出去，與杭州、深圳

等 AI 產業發展迅猛的城市聯合舉辦 AI 活

動、組建 AI 產業聯盟，說好香港 AI 優勢

故事，並主動做好對AI龍頭企業的引進工

作，吸引更多國際AI人才來港。同時政府
可借鑒深圳、杭州等壯大AI產業的經驗，
開放市政環衞、應急救援、大模型輔助醫
療等應用場景，鼓勵更多行業開放生產場
景、加速AI賦能新型工業化，壯大香港AI
產業。

講好香港AI優勢 吸納國際人才
國產動畫電影《哪吒2》自前日在港澳戲院全線

上映以來，迅速在香港掀起觀影熱潮，上映一天多

票房便突破 1,000 萬元，首日票房更是高逾 657 萬

元，一舉成為港澳影史上動畫電影及內地電影開畫

票房雙料冠軍。《哪吒2》的火爆不僅彰顯了中華
文化的強大魅力，更為香港作為中外文化藝術交流
中心的角色注入了新的活力。香港應借此機遇，發
揮自身優勢，將《哪吒2》的成功作為推動本地電
影業重拾輝煌的強大動力。

《哪吒2》在香港的火爆上映，並非偶然。影片

本身質量過硬，無論是精良的動畫製作、引人入勝

的劇情，還是深刻的文化內涵，都讓觀眾紛紛叫

好。影片將中國古代神話故事中的哪吒形象進行現

代化改編，通過精妙的動畫技術和細緻的情感刻

畫，成功塑造了一個充滿反抗精神、又不失溫情的

哪吒形象，引發了觀眾的強烈共鳴。

此次《哪吒2》在港公映，由香港四大發行商聯

手發行，不僅在各大影院投放了海量廣告，還舉辦

了多場首映禮和觀影活動，吸引了眾多明星和

KOL 參與，進一步提升了影片的知名度和影響

力。此外，影片還通過跨文化觀影活動等形式，邀

請外籍觀眾共同欣賞，增進了中外文化交流，讓更

多國際社會人士了解中國文化。

《哪吒2》的成功，不僅是票房上的勝利，更是

中華文化走向世界的重要一步。從國家層面來看，

《哪吒2》以動畫的形式展現了中國神話故事的吸

引力，讓全球觀眾在欣賞精彩故事的同時，也感受

到了中華文化的深厚底蘊。影片彰顯了中國軟實力

的不斷提升，為中華文化在全球範圍內的傳播和推

廣提供了新的機遇和平台。未來，隨着更多優秀作

品的湧現，中華文化將在全球範圍內發揮更加重要

的影響力，成為連接世界各國人民的文化橋樑。

國家「十四五」規劃確立香港為中外文化藝術交
流中心，足見香港在推廣和展現中華優秀文化方面
具有得天獨厚的優勢。首先，香港文化界和電影界
可以舉辦更多類似《哪吒2》跨文化觀影活動，邀
請外籍觀眾和本地市民共同欣賞這部中國優秀文化
作品，增進中外文化交流。其次，香港有雄厚的電
影製作能力，可以探索與內地合作拍攝更多具有國
際影響力的文化作品，將中華文化的精髓融入其
中，讓全球觀眾感受到中華文化的魅力。

毋庸諱言，香港電影界近年面臨着不小的挑戰。

去年香港電影票房全年總收入只有 13.4 億元，比

2023 年的 14.3 億元下跌了 6.2%，更是近 13 年新

低。這一方面與題材缺乏新意、觀眾審美疲勞有

關，另一方面也與發行宣傳不足、市場定位模糊等

因素有關。面對挑戰，香港電影界需要進行深刻的

反思和調整。

香港業界可從《哪吒2》的成功身上汲取經驗。
要重視電影題材的創新和多元化，挖掘更多具有本
土特色和國際視野的故事題材，滿足不同觀眾的審
美需求。亦要加強與內地的合作与交流，提升電影
品質和市場競爭力。還要注重電影發行宣傳的策略
和效果，提升電影的知名度和影響力。此外，香港

電影界還需要培養更多優秀的電影人才，為年輕電

影人提供展示才華的平台和機會，激發他們的創作

熱情和創新能力，提升電影製作的水平。

《哪吒2》在香港的火爆上映，不僅為中華文化

走向世界提供了新的機遇和平台，也為香港電影界

的發展注入了新的活力和動力。香港應該充分利用

這一機遇，與內地業界共同推動中華文化在全球的

傳播。

藉《哪吒2》火爆機遇 重拾港電影輝煌


